

## Evaluación de la Vocación Turística



### Municipio de Santa María Jaltianguis, Oaxaca

SECRETARÍA DE TURISMO  
SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO Y PROMOCIÓN TURÍSTICA  
DIRECCIÓN DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TURÍSTICO  
DEPARTAMENTO DE VOCACIONES TURÍSTICAS

www.oaxaca.gob.mx

## Índice de contenido

Justificación .....	3
Metodología y alineación al PED.....	4
Caracterización turística del municipio .....	4
Perfil socioeconómico y turístico.....	8
Identificación del potencial de los recursos turísticos.....	9
Situación actual de los recursos.....	9
Eventos y acontecimientos programados.....	9
Servicios turísticos.....	10
Oferta complementaria .....	10
Evaluación de la oferta gastronómica.....	10
Oficinas de información .....	10
Guías turistas .....	10
Servicios de transporte turístico .....	11
Artesanías.....	11
Características y evolución de la demanda turística .....	11
Clientes reales .....	11
Perfil de demanda .....	11
El factor humano .....	12
Análisis de infraestructura.....	12
Análisis de Superestructura.....	13
Accesibilidad y movilidad .....	14
Residuos sólidos.....	14
Protección del territorio y del paisaje.....	15
Mercados actuales y potenciales* .....	16
Tecnología de la información y la comunicación e información al turista .....	16
Portal de internet del destino .....	16
Telefonía	16
Internet en sitios públicos .....	16
Redes sociales.....	17
Aplicaciones turísticas.....	17
Recomendaciones.....	17
Conclusiones.....	17

www.oaxaca.gob.mx

## Justificación

La vocación turística de un municipio o localidad se determina por la forma en que la oferta de productos y servicios turísticos se adapta para satisfacer las necesidades actuales de esparcimiento y recreación de los turistas regionales, nacionales e internacionales, por lo que debe ser evaluado en forma integral, considerando factores determinantes como la demanda actual y esperada de los posibles visitantes al lugar.

Si el municipio o la localidad tienen la intención de crear actividad turística, deben evaluar cuidadosamente los componentes de su oferta, así como el perfil y las tendencias de la demanda actual y futura. Esta evaluación integral permitirá definir su vocación turística específica y dimensionar su potencial. Siendo esta la fuente directa de información que nos permite tomar decisiones acerca de las futuras estrategias, así como la herramienta que nos va a permitir evaluar el éxito o fracaso de planes, programas y proyectos.

## Metodología y alineación al PED

La metodología utilizada para la realización de estudios sobre vocación turística en las localidades del estado de Oaxaca con potencial, para identificar oportunidades de desarrollo y apoyar tanto en la conformación de productos turísticos como en la definición de actividades alternativas, es la desarrollada por la SECTUR federal con base en los trabajos de la Organización Mundial del Turismo. Así mismo la implementación de la misma está alineada con el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022, como lo establecen el objetivo No. 1 del PED en la estrategia "1" y la Línea de Acción No. 3.

## Caracterización turística del municipio

El Municipio de Santa María Jaltianguis se localiza en la región de la sierra norte, perteneciente al Distrito de Ixtlán de Juárez. Se ubica en las coordenadas 17°22' de latitud norte y 96°32' de longitud oeste, a una altitud de 2,040 metros sobre el nivel del mar.

Limita al norte con Abejones, San Juan Evangelista Analco y Santa Ana Yareni; al sur con Guelatao de Juárez, San Juan Chicomezuchilt, Santa Catarina Ixtepeji y San Miguel del Río; al oeste con San Miguel del Río, Santa Ana Yareni y Teococuilco de Marcos Pérez y al este con Guelatao de Juárez e Ixtlán de Juárez. El municipio cuenta con una superficie de 45.93 km<sup>2</sup> y representan el 0.05% con relación al Estado de Oaxaca, los terrenos son de tenencia comunal.

Jaltianguis es nombre mexicana que significa "Plaza o mercado de arena". Este nombre se tomó de *Xal-li* que quiere decir arena, y de *Tianquisco*, que se vuelve a subdividir en las partículas "*Tianguis*" y la final "*co*", la primera significa "plaza o mercado" y la segunda "lugar o sitio" de donde la traducción literal es "Sitio del mercado de arena". En zapoteco se llama "*tzacuaa*" y tiene diversas interpretaciones porque ha variado la pronunciación a través de los tiempos, pero

la más probable es "apastle o cajeta de madera". (Profesor Jiménez Luna Feliciano, 1995). La relación de Teococuilco dice que el pueblo se llama Quelabes por estar cerca de un cerro de areniscas. El término es en el zapoteco de aquellos tiempos.

Para la expresada relación, que data del año 1580 este pueblo era por entonces solo una gran ranchería, gente del propio Teococuilco y que seguramente con los de Yareni formaban un barrio, bien fuera que se hubieran desprendido para buscar nuevos campos de cultivo o una especie de avanzada pacífica para defender las tierras de una invasión por parte de sus vecinos de Ixtlán y Atepec. Hacían vida semejante a los de Teococuilco y solo distinguían en que como los de Atepec, tenían un dios especial, a quien reverenciaban en fecha distinta. Fueron vasallos o tributarios de Moctezuma, a quienes dicen no le hicieron la guerra, sumándose solo a sus soldados para someter a los pueblos vecinos.

Dice la crónica que a la llegada de los españoles vivían distribuidos en cuatro barrios cuyo centro era el sitio conocido en la actualidad como "Natze" que significa espinoso, situado como a 4 kilómetros al poniente del actual pueblo, sobre el camino Río Grande en dirección a Teococuilco, al pie de una eminencia donde todavía se observan las huellas de su primitivo templo o estanque de agua y los trazos de la zanja que la llenaba, y que ahora se aprovecha como camino nacional.

Suponemos que agotadas y erosionadas las tierras, desaparecida la pesca de Río Grande y dada la exigencia de los jueces congregadores optaron por cambiar de sitio para ocupar el que tienen actualmente, llevándose el nombre del lugar. En el año 1580 seguía formando parte del corregimiento de Teococuilco, aunque es cierto que el pueblo estaba dado en beneficio a Don Gaspar e Ulloa que residía en Ixtlán. Hacia arriba y al oriente de la población como a un kilómetro está el paraje nombrado en zapoteco duuguiaac-c, que en castellano llaman baratillo.

Posiblemente esto haya sido en los primeros años de la Colonia. Según información se sabe que el municipio de Santa María Jaltianguis, hasta antes de 1874; se ubicó